

La Tribune d'Orléans, 13 juin 2013

Ligériens, Loiréens, Loirétains ? A vous de choisir le nom des habitants du Loiret !

PUBLI-REDACTIONNEL

CONSULTATION Le Conseil général du Loiret a initié une démarche participative auprès des habitants du Loiret afin que ceux-ci se trouvent un nom. A l'issue de la première phase de l'opération, un jury d'experts a retenu trois noms parmi les 1530 propositions qui ont été déposées sur Internet. Un vote va maintenant avoir lieu chez les 300 commerçants participants pour choisir le gentilé définitif des habitants du Loiret.

Ligériens, Loiréens, Loirétains ? Voici les trois noms qui ont été retenus par le jury d'experts réunis le 10 juin, composé d'élus du département, de représentants des médias locaux, chef d'entreprise, poète, universitaire. « Nous avons choisi des noms qui fascinent, référence à la Loire, au génie Éric Doligez, le président du Conseil général. La proposition "Loiréens" ne faisait pas partie des noms les plus fréquemment proposés, mais il nous semblait important d'ajouter une référence à l'Orléanais ».

Le jury a dû faire son choix parmi plus de 1500 propositions qui ont été déposées sur le site Internet www.adp1eunom.com, du très classé "Loirétain" aux propositions les plus originales. Outre "Loiréens" (avec ou sans accent) qui a été proposé 290 fois, les noms de Ligérien (63 fois), Loiréen (60 fois), Loiréens (33 fois), Loiréens (29 fois) et Ligérien (12 fois) ont fait partie des propositions récurrentes. Mais certains habitants du Loiret n'ont manqué ni d'imagination dans leurs propositions. On peut ainsi citer Loiréobaud, Loiréobaud, Amour Loire Beauté, Loirémien, l'éveur de Loire, Uhoir-ner-wahyem (pour qu'enfin les habitants du Loiret puissent gagner au scrabble avec leur nom) ou à indiquer l'auteur de la proposition) ou encore Loiréchoix, Loiréchoix, Loiréchoix, Loiréchoix (espace que Loir éeent ça suffit) et même Doligérien, en référence au président du Conseil général. La dénomination la plus drôle, la plus originale, ont d'ailleurs également été distinguées par le jury (voir encadré).

Les habitants du Loiret sont maintenant à nouveau sollicités : jusqu'au 24 juin, ils sont appelés à voter entre les trois noms finalistes pour élire leur gentilé. Plus de 300 urnes sont ainsi installées pendant 15 jours dans les communes, lieux, pressoirs, supermarchés, boulangeries... dans les 60 plus grands villages et villes du département. Il est également possible de voter sur Internet via www.adp1eunom.com. Plus de 20000 votants sont attendus pour cette deuxième phase, le gentilé choisi sera celui qui aura recueilli le plus de votes. Il sera dévoilé le 27 juin prochain, et des chartes d'engagement d'utilisation du nom seront signées par le Conseil général et les médias locaux.



Trois questions à Éric Doligez, président du Conseil général du Loiret.

Pourquoi avoir initié cette démarche ?

En février dernier nous avons commis d'ordre une étude sur perception, qu'on dit les habitants du Loiret via le site du Conseil général, et sur leur sentiment d'appartenance par rapport au département. L'enquête conduite à travers le Loiret a révélé que plus de 2 sur 3 habitants interrogés se disent attachés à leur département. Un résultat étonnant dans la moyenne française, mais les enquêtes à d'autres départements à très forte identité historique ou sociale, comme les Landes ou le Finistère. En revanche, ce sondage a révélé une véritable difficulté en termes d'identification : les habitants ne se reconnaissent vraiment dans aucun nom.

Pourquoi le terme "Loirétain" est parfois décrié ?

C'est vrai, nous sommes aperçus grâce à ce sondage que les habitants du Loiret s'identifient mal à cette dénomination, puisque seulement 42% des personnes interrogées disaient apprécier ce nom. Les jeunes, traditionnellement leaders d'opinion, lui préfèrent même le terme de Loiréens. Et les seniors, traditionnellement plus enclins à s'identifier, se montrent eux aussi réticents au terme Loiréens. C'est pourquoi nous avons souhaité mettre en œuvre cette grande consultation auprès des habitants du Loiret, afin qu'ils puissent choisir leur gentilé, qui sera officiellement consacré par une charte le 27 juin prochain.

Quel est l'enjeu pour le Département ?

Cette démarche a été initiée des habitants de se désigner n'est pas anecdotique, car elle nuit au sentiment d'appartenance. Il s'agit donc, par le biais de cette démarche participative, d'encourager et d'animier l'appartenance des habitants à leur territoire et la fierté de vivre ensemble ici, dans le Loiret. C'est un geste de confiance en l'avenir, un acte fort, d'optimisme et d'ouverture.



Le jury d'experts s'est réuni le 10 juin dernier.

Des prix remis aux internautes les plus créatifs

Parmi les 1530 propositions déposées durant la première phase, quatre prix ont été attribués. Le prix de l'humour, pour lequel la proposition Amour Loire Beauté a été sélectionnée, le prix de la proposition la plus documentée, attribué au terme Rabollem (L'ortolier et Ligérien) également élu ainsi parmi les finalistes), le prix de l'originalité, décerné à la proposition Résurgent, et enfin le prix de la créativité internetale ayant émis le plus grand nombre de propositions remis à la classe de CE2 de l'école du Morvan, à Châteauneuf-sur-Loire. Les vainqueurs seront récompensés, notamment par un week-end dans un hôtel de charme du Loiret.